

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA-AVISOS Y NOTICIAS

La guerra civil chilena

(Por telegrafo)

Detalles de la Batalla.—El coronel Korner.—Incendios en los alrededores de Valparaíso.—Docientos cadáveres.—Incendios en Valparaíso.—Don Jorge Montt, jefe del nuevo gobierno chileno.—La situación en Valparaíso.—Furores de las turbas.—La marina extranjera.—Ladrones e incendiarios.—Fusilamientos.—¿Se ha rendido Santiago?—¿Donde está Balmaceda?—La plata del fugitivo.

Nueva York 31 (3,15 tarde)

El *World* de esta ciudad publica el siguiente telegrama, que reexpidió íntegro: Valparaíso 30

Los congresistas deben gran parte de su triunfo a la habilidad y experiencia del coronel Korner, que vino de Alemania para enseñar la táctica moderna al ejército chileno.

A consecuencia de disonancias con los balmacedistas, Korner se pasó a la oposición constitucional.

Los combates en las cercanías de Valparaíso han sido terribles.

Se luchó con furor espantoso.

Los cadáveres de los generales Alcerreca y Barbosa fueron encontrados sobre el campo horriblemente mutilados.

En la noche del día 27, esto es, en la que siguió a la batalla y derrota de Balmaceda, fueron saqueadas e incendiadas en las inmediaciones de Valparaíso catorce granjas pertenecientes a personajes balmacedistas.

Se calculan las pérdidas en dos millones de duros.

Durante toda la noche se oyeron en Valparaíso disparos de fusilería.

Por la mañana fueron recogidos en la vía pública doscientos cadáveres.

Los tumultuarios fueron pasados por las armas.

La noche del 27 fué terrible y trágica en Valparaíso.

Las venganzas de los vencedores y las luchas entre éstos y los balmacedistas constituyen una página de horrores.

Se formó una guardia cívica voluntaria, en la cual figuraban los principales miembros de la colonia extranjera.

En la actualidad está completamente restablecido el orden.

El presidente Balmaceda entregó el poder al general Baquedano.

Balmaceda huyó entonces, no queriendo ser el quien entregaré la plaza al general Canto.

En cuanto Balmaceda huyó se efectuó la rendición de Valparaíso.—*United Press*.

Nueva York 31 (4,20 tarde)

El *Herald* publica el siguiente telegrama que reproduzco al pie de la letra: Valparaíso 30

Se anuncia la ocupación de Santiago por los congresistas.

Antes de la llegada de éstos ocurrieron graves desórdenes.

El populacho, afecto desde el principio de la lucha a la causa de los congresistas, quemó varias casas pertenecientes a Balmaceda y a sus partidarios.

La entrega del poder se verificó en un consejo de guerra, al cual asistieron Balmaceda, sus generales y sus principales partidarios.

El coronel Chanasal fué enviado a Santiago a dirigir, de acuerdo con Baquedano, las medidas conducentes a la conservación del orden y a preparar acuartelamientos para dos mil soldados.

La situación de Santiago es horrorosa.

Partidas de ladrones arrojados de las cercanías tratan de entrar en la ciudad para entregarse al pillaje y al incendio.

Un cordón de tropas impide que entren en la población esas peligrosas gentes.—*United Press*.

Nueva York 31 (4,55 tarde)

También publica esta tarde el *Herald* el telegrama que expido por el cable: Santiago 29

Esta ciudad se ha rendido a los congresistas.

El completo triunfo de éstos es indudable.

Desde ahora reina en Chile la calma más completa.

Las noticias de la derrota de Balmaceda llegaron a Santiago poco después de haberse iniciado en el ejército presidencial el pavor que fué causa primera de su derrota.

Cuando aún no se tenía noticia oficial de ésta las autoridades balmacedistas de Val-

paraíso preguntaron al gobernador de Santiago cuál era el espíritu de las tropas y del vecindario de esta capital y si se hallaba dispuesto a capitular.

Esta mañana recibió el gobernador balmacedista de Santiago otro despacho en que le preguntaba el gobierno provisional congresista si quería recibir a un parlamentario.

Concedida la audiencia, los congresistas fueron representados por el general Baquedano, antiguo general en jefe del ejército de Chile en la guerra contra el Perú, y en cuyas manos había entregado sus poderes poco antes de su fuga el presidente Balmaceda.

Inmediatamente se acordaron las condiciones de la capitulación.

La ciudad de Santiago debía ser entregada, con arreglo a este pacto, a la junta revolucionaria, respetando vidas y haciendas.

Pocas horas después varios oficiales congresistas tomaron el mando de los puestos armados de Santiago.

La junta formará el gobierno provisional que será reconocido como el único gobierno legal de Chile, de manera que pueda llevarse a cabo la obra de restauración de la República sobre las bases de la Constitución del país.—*United Press*.

Nueva York 31 (5,9 tarde)

Otro despacho del *Herald* que telegrafio: Valparaíso 30

La escuadra congresista entra ahora en esta bahía.

En los fuertes de la ciudad se iza el pabellón chileno.

Los marinos son recibidos con tanto entusiasmo como los soldados.

Don Jorge Montt, jefe de la junta revolucionaria de Iquique, ha llegado con la escuadra y se ha encargado inmediatamente de la dirección de los asuntos políticos, conviniendo, antes de desembarcar, las condiciones para la capitulación de Santiago.

Desde ayer los almirantes de las flotas extranjeras estaban encargados de la gestión general de los asuntos públicos, como salvaguardia de los ciudadanos interin se constituía el nuevo gobierno.

Walker Martínez conferenció con los jefes de los barcos de guerra extranjeros acerca de la entrega de Valparaíso a Montt.

Walker Martínez, que era el gobernador balmacedista, quiso así asegurar el orden en la población, librándose personalmente de los riesgos que correría a la llegada del ejército victorioso del general Canto.

Jorge Montt conferenció entonces con Martínez, y de su entrevista resultó que éste quedó encargado nuevamente de la intendencia de Valparaíso y su provincia hasta que se constituya definitivamente la Junta de Iquique, que resume hoy el poder supremo de la nación.

La conducta de las tropas ha sido ejemplar.

Oficiales y soldados hacen todo lo posible para no provocar el disgusto de la población.

Sin embargo, han ocurrido choques en las calles.

Los amotinados han hecho varias tentativas para incendiar edificios, y se teme que traten de incendiar la ciudad.

Recorren las calles fuertes patrullas de soldados, y los bomberos no abandonan sus puestos, preparados para acudir donde sea preciso.

Los jefes congresistas procuran no perder tiempo y van a trasladarse inmediatamente a la capital de la república, Santiago.

Los oficiales balmacedistas explican su derrota diciendo que el general Barbosa tenía un plan de ataque distinto del que proponía el general Alcerreca.

Ni uno ni otro cedieron en sus ideas ante el peligro, y éste parecía aumentar las disidencias del Estado Mayor balmacedista.

Puede decirse que hubo en el combate de Viña del Mar dos generales en jefe con planes antagónicos.

Al iniciarse el combate, en la reunión celebrada por los generales de Balmaceda, no se acordó nada concreto, quedando cada uno de ellos en libertad de proceder como mejor quiera.

Esto explica lo rápido de la derrota y la desmoralización de los soldados.

La batalla decisiva se dió sin observar ninguna regla táctica. Los soldados estaban animosos, pero fueron sacrificados.

Las pérdidas de las tropas combatientes son las que siguen:

Congresistas: doscientos muertos.

Balmacedistas: setecientos muertos.

El número de heridos se ignora, por haberse dispersado las tropas, buscando los fugitivos amparo en lugares lejanos del campo de batalla.—*United Press*

Nueva York 31 (5 tarde)

Un telegrama fechado hoy en Washington dice que en el ministerio de Estado creen los altos funcionarios, a pesar de cuantas noticias se han transmitido en contra, que Santiago está todavía en poder de Balmaceda.

Esta suposición se funda en que el ministro residente de los Estados Unidos en Chile, Mr. Patrick Egau, que se hallaba en Valparaíso, no ha comunicado al gobierno noticia alguna acerca de la capitulación de Santiago.

Se hace notar, sin embargo, que este diplomático era grande amigo del Balmaceda, por lo que varias veces se pidió en los Estados Unidos su cesantía, acusándole de intervenir en los negocios políticos de Chile.

El ministro de Chile en Washington se negaba ayer a recibir a los periodistas que han ido a interrogarlo.

Con referencia a noticias de buen origen, se dice que ha recibido hoy aquel diplomático un aviso de Balmaceda anunciándole que sigue dominando en Santiago y que no ha emprendido la fuga.—*United Press*.

Londres 31 (10, 40 noche)

El *Times* publica en su edición de esta tarde un telegrama fechado hoy en Lisboa, en el que se dice que las barras de plata, importantes un millón de duros, que por orden de Balmaceda trasportó el buque inglés *Espiegle*, no han encontrado comprador.

También se dice que Balmaceda intentó primero que trasportase estas barras un navío de guerra norteamericano. El comandante de éste se negó y entonces el presidente se dirigió al jefe del barco inglés, que como es sabido, aceptó su proposición.

Este embarcó la plata como cargamento ordinario y se lo entregó al destinatario en cuanto llegó a Montevideo.

Todavía no se ha dado una explicación oficial satisfactoria respecto a la conducta del comandante del *Espiegle*.—*Moore*.

Nueva York 1.º (2'15 tarde)

The *Herald* recibió ayer de Valparaíso el siguiente telegrama:

«El gobernador de Valparaíso ha informado a los comandantes de los buques alemanes y norteamericanos que se les reclamaría la entrega de los chilenos refugiados a bordo de los barcos mandados por aquéllos.

Los comandantes contestaron que se negarían a entregar a los refugiados, si no se daban garantías de que no serán molestados éstos.

El gobernador pidió la lista de los refugiados, con objeto de adoptar una decisión respecto de las garantías y le fué enviada la lista, después de celebrar una entrevista con los comandantes aludidos.

Los principales refugiados son: Barrados Espinosa, ministro de la Guerra; D. Claudio Vicuña, presidente electo; D. Domingo Godoy, ministro de Negocios extranjeros; Montt, ministro de Justicia y Vieil, antiguo gobernador del Valparaíso.

Los almirantes han prometido trasportar los refugiados al Perú.

El comandante francés se negó a acoger refugiados a bordo de sus barcos, según se afirma.—*United Press*.

Nueva York 1.º (5'29 tarde)

Un telegrama fechado hoy en Valparaíso dice que probablemente sólo opondrá resistencia al gobierno congresista la ciudad de Coquimbo, donde el dictador ha concentrado diez mil hombres para contener el avance de los insurrectos.

Los buques *Imperial* y *Almirante Condell* se encuentran todavía en poder de los balmacedistas, y para no someterse al nuevo gobierno, zarparon de Coquimbo el sábado y tomaron rumbo hacia el Norte.

Los barcos congresistas han emprendido la caza de los mencionados.

El magistrado Fasqui, que presidió el tribunal ante el cual se vió el proceso contra los individuos acusados de haber intentado volar el *Imperial*, ha sido fusilado sin formación de causa.

También han sido fusilados un redactor de *El Comercio* y otras personas, acusadas de haber excitado al pueblo a la rebelión.

Los principales funcionarios balmacedistas serán fusilados mañana, después de ser juzgados sumariamente por un tribunal de guerra.

Otro telegrama del *Herald* anuncia que todas las tropas concentradas en Coquimbo, Concepción y Talcahuano, que se habían mantenido fieles a Balmaceda, han rendido las armas.

Los miembros del gobierno provisional ó junta de Iquique, partieron de esta población ayer 31 a bordo del vapor *Arequipa* y harán el viaje directo a Valparaíso.

Ha sido reconocido como presidente interino de la república el general Baquedano.

El *Mapocho* zarpó el jueves del Callao coduciendo las familias de Bessa y Edwards y a todos los emigrados chilenos que residían en aquella población peruana ó en sus inmediaciones.

El triunfo de los congresistas ha despertado en todas partes entusiasmo.—*United Press*.

Berlín 1.º (10'55 noche.)

Un telegrama de Kiel anuncia que el crucero chileno *Presidente Pinto* ha zarpado de aquel puerto hoy a medio día.—*Keller*.

Arte y artistas

El Camino de Tebas

Alejandro Dumas, que desde el comienzo del verano se halla en su posesión de Marly-le-Roi, cerca de donde vive Victoriano Sardou, está dando la última mano a la nueva obra que desde hace tiempo escribe, y que es esperada con impaciencia por la Comedia Francesa.

La flamante producción de Dumas se ha titulado siempre *El Camino de Tebas* y no *El Camino de Damasco*, como algunos habían supuesto.

—Mi obra—ha dicho el autor de *Francillon*—no tiene nada que ver con San Pablo. Esta vez se trata de Edipo.

El Camino de Tebas es un título misterioso si los hay, y acerca del cual no se pueden hacer grandes cálculos ni conjeturas, dado el mutismo que Dumas suele guardar con respecto a sus dramas y comedias, hasta la noche del estreno.

Aunque la regla no ha tenido ahora excepción, no falta quien afirme que el camino que nos presentará el autor de *Dionisia* es, no el de Tebas, en la Beocia, sino el de Tebas, en Egipto, de la Tebas de las cien puertas, en cada una de las cuales velaba una esfinge.

Supone un cronista parisién que la esfinge, ó sea la mujer que simboliza, desempeña un gran papel en la obra de Dumas.

Así solo puede explicarse lo misterioso del título, sin que haya medio de añadir ni una palabra más sobre el particular.

Sea como quiera, no habrá necesidad de esperar mucho tiempo para salir de dudas, puesto que *El Camino de Tebas*, será leído a los artistas de la Comedia Francesa del 15 al 30 de Septiembre, y en seguida comenzarán los ensayos.

El estreno se verificará probablemente durante el mes de Noviembre próximo.

Grandioso espectáculo

La *Gazeta Teatrale* publica una parte del programa de las fiestas que han de celebrarse el año próximo en Nueva York en honor de Cristóbal Colón.

En uno de los principales parques de la gran capital americana se representará un espectáculo en parte dramático, en parte musical, y dividido del modo siguiente:

- 1.º Presentación de Cristóbal Colón en la corte de España.
- 2.º Torneo.
- 3.º La rosa de Granada.
- 4.º Firma del tratado entre Colón y los soberanos españoles.

Partida para el Nuevo Mundo.

Recepción del ilustre marino en Barcelona y presentación de los tesoros y de los indios al rey Fernando y a la reina Isabel.

Contribuirán a este espectáculo extraordinario una enorme masa de hombres, de mujeres y de niños, y todas las sociedades musicales de Nueva York.

El cuadro histórico más importante, el del triunfo de Cristóbal Colón, representará, hasta el punto en que sea posible... los beneficios que del descubrimiento de América han resultado para la humanidad.

La colonia italiana erigirá un grandioso monumento a Colón, que será inaugurado después de la representación del *Triunfo*,

y cuando se descubra la estatua, un coro compuesto de mil voces, cantará un himno de gloria en honor del inmortal navegante.

El sombrero de tres picos

Además de la nueva zarzuela que, inspirada en el famoso libro de Alarcón, que lleva el indicado título, acaba de componer el insigne maestro Chapí, se ha escrito en Francia otra obra con idéntica denominación y tomada también de la misma novela.

El libro se debe a MM. Gallet y Bonnemere, y la música es de nuestro compatriota el maestro Giró, autor de varias composiciones de extraordinario mérito, que han sido siempre muy celebradas y aplaudidas.

Manuel Giró ha dado algunas audiciones de su ópera en un círculo de amigos e inteligentes, y tal ha sido el éxito de su *Sombrero de tres picos*, que indudablemente su inspirada creación se estrenará durante el próximo invierno en uno de los principales teatros de París.

Operas nuevas

He aquí la lista de las óperas nuevas que tienen en cartera los empresarios italianos para ser puestas en escena durante la próxima temporada lírica:

El amigo Fritz, de Mascagni; *Ivanhoe*, de Vito Fedeli; *Giaufre*, de Silvio Danieli; *Il Casello di Brivio*, de Antonio Fissore; *Il Bandito*, de Arturo Berutti; *Il re di Samarcanda*, de Hércules Grandi; *Una Tazza di brodo*, de Giovanni Amich y *Cuaresma de Amor*, del príncipe Tora.

Esta será la primera ópera nueva que se estrenará este año en Italia.

Pero la creación que allí se espera con singular anhelo es el *Falstaff*, de Verdi, que según dicen no se ejecutará hasta la temporada de 1892.

Uno de los amigos que acaban de visitar al gran maestro, dice que Verdi trabaja activamente en la nueva ópera que empezó a componer hace dos años.

Los tres primeros actos están enteramente terminados. El maestro no sale de su villa de Santa Agata.

Pasa la mayor parte del día en su gabinete de trabajo, no recibiendo a nadie, y a lo sumo a algunos amigos muy íntimos. Se encuentra vigoroso, alegre, gozando de excelente salud.

Cuando trabaja muchas horas seguidas, sale a dar una vuelta alrededor de su posesión campestre, vigilando los trabajos del jardinero, y a veces ocupándose él mismo de jardinería y horticultura.

Piensa que *Falstaff* estará terminado dentro de pocos meses. Lo que más preocupa al gran maestro es la elección de un intérprete; hasta ahora no ha encontrado el artista con que sueña para la interpretación del héroe de su nueva ópera.

Los sucesos de la Coruña

Algunos periódicos han publicado un telegrama de la Coruña, en que se daba sucintamente noticia de lo ocurrido en la Coruña con motivo de la peregrinación a Pastoriza.

Los sucesos han tenido mucha importancia, y debemos reproducir los antecedentes.

Su Santidad el Papa dirigió al arzobispo de Santiago, con motivo de la peregrinación a Pastoriza, un breve, en que se decía: «A todos y cada uno de los fieles de Cristo de uno y otro sexo verdaderamente arrepentidos»

Folleín de LA ALMUDAINA 55

E. GABORIAU

EL CRIMEN DE ORCIVAL

Novela traducida por Doña Joaquina Balmáseda y publicada por *El Cosmos Editorial*.—Arco de Santa María, 4, bajos, Madrid.—2 tomos, 5 pesetas.)

Las calles estaban desiertas; sentóse sobre un banco enfrente del Museo de Mineralogía... ¡Quién sabe si diez años antes, cansado de correr y jugar, había descansado también en el mismo banco! Entre aquel tiempo y el presente ¡qué diferencia!

Entonces la vida se le aparecía como un largo camino, tan largo que no se veía el fin; sombreado, delicioso, reservándole a cada paso una nueva sorpresa.

Ahora había recorrido ya aquel sendero, había llegado al fin, y qué había encontrado? Nada.

Nada; porque en aquel instante en que recapitulaba los años transcurridos, no encontraba, entre tantos días, uno solo que le hubiese dejado un recuerdo grato para consuelo. Los millones se habían deslizado entre sus manos y no recordaba un solo gasto útil de veinte francos. El, que había tenido tantos amigos y tantas queridas, buscaba en vano en aquellos momentos un nombre querido que pronunciar.

dos y confesados y nutridos con la Sagrada Comunión que emprendieren esta peregrinación, visitaren el referido santuario y allí dirigieren a Dios piadosas preces por la concordia de los príncipes cristianos, extirpación de la herejías, conversión de los pecadores y exaltación de la Santa Madre Iglesia, concedemos misericordiosamente en el Señor indulgencia plenaria y remisión de todos sus pecados, que podrán aplicar también a modo de sufragio por las almas de los fieles de Cristo que salieron de esta vida unidos a Dios en caridad.»

Un periódico de la Coruña advierte que lo dicho por Su Santidad en el breve copiado: «difiere mucho del anuncio de la peregrinación hecho por sus organizadores, según los cuales, efectuaríase aquella solemnidad «en reparación y desagravio—dice el cartel—por los pecados públicos para pedir a Dios, por la intercesión de la Virgen, el triunfo de la iglesia, la libertad del Romano Pontífice y la reivindicación de su poder temporal, la unidad católica de España y la conservación y prosperidad de la religión en nuestras provincias de Galicia.»

El alcalde de Arteijo publicó el día 27 un bando recomendando el orden a los vecinos del pueblo y amenazando a los que se opusieran a la peregrinación con multas y prisión.

Otro bando semejante dictó el alcalde de Santa María de Oza.

Los organizadores del *meeting* celebrado hace algunos días publicaron una convocatoria cuyo texto es como sigue:

«Coruñeses: Acudid todos, liberales y demócratas, republicanos ó monárquicos, el domingo a las tres de la tarde, a protestar de la aspiración a restaurar la unidad católica en España y entregar un mensaje de adhesión al representante de Italia en la Coruña, un respetuoso recuerdo a Mazzini, Cavour y Garibaldi, los héroes de la unidad italiana, y un fraternal saludo del pueblo de la Coruña a Italia, una y redimida.»

Ramon Perez Costales.—Federico Tapia y Segade.—Segundo Moreno Barcia.—José Martínez Perez.—José Martínez Fontenla.—Severino Veiga.

La actitud de la autoridad durante estos sucesos está explicada en el siguiente suelto de un periódico oficioso:

«El gobernador de la Coruña, siguiendo las instrucciones que el gobierno le había dado, negó el permiso para la manifestación que se proyectaba en sentido liberal con el fin de evitar el que pudiera ocurrir un tumulto, de llegar a encontrarse con la peregrinación.»

Los manifestantes pudieron reunirse con toda tranquilidad en un lugar cerrado y redactar su mensaje de simpatía a la unidad italiana, que entregaron al consul de Italia.»

Maniobras militares

en Francia

He aquí, en algunas líneas, el programa de las maniobras militares que han de ejecutarse en Francia los 5.º, 6.º, 7.º y 8.º cuerpos de ejército.

Del 3 al 5 de Septiembre, el 7.º cuerpo de ejército, del cual forma parte la brigada de cazadores a pie, maniobrará contra el 8.º cuerpo.

El pasado se le aparecía como un espejo fiel y quedaba consternado de la imbecilidad de sus placeres, de lo estúpido de sus goces, que le habían arrastrado a aquel fin.

—¡Ah, he estado loco!—se decía—¡he estado loco!

¡Había vivido solo para los otros, y por los otros al fin iba a matarse!

¿Quién pensaría en él después de ocho días? Nadie. ¡Ah! sí, miss Fancy quizá; pero en breve se consolaría con otro nuevo amor y se reiría de su trágico fin.

Mas ¿qué le importaba Fancy?

Los tambores que anunciaban que era hora de dejar el jardín, le arrancaron de su preocupación.

La noche había llegado y con ella una niebla fría y húmeda se había tendido sobre París. El conde de Tremorel, al dejar su banco se sintió helado.

—¡Volvamos a la estación!—se dijo.

¡Ah! en aquel momento la idea de levantarse la tapa de los sesos junto a una buena chimenea le seducía, y la muerte que le había propuesto su amada no le parecía ya tan mal. Figuróse entonces su cadáver ensangrentado y descompuesto; se dijo que algún mendigo le desnudaría al pasar y la justicia iría a levantar el cuerpo de un desconocido, y mientras se probaba su identidad se le llevaría a la Morgue.

Extremecióse ante la idea de estar tendido en una de aquellas losas que baña de continuo un chorro de agua helada y creta ya servir de pasto a la curiosidad de la multitud desocupada que allí concurre.

Durante los mismos días, el 5.º cuerpo de ejército maniobrará contra el 6.º

Del 7 al 9 de Septiembre, el ejército del Este, compuesto del 7.º y 8.º cuerpos, maniobrará contra el ejército del Oeste, formado por el 5.º y 6.º cuerpos.

Del 10 al 17 de Septiembre, reunidos los cuatro cuerpos de ejército, maniobrarán contra un enemigo figurado por la brigada de cazadores de infantería; la de infantería de marina, tres regimientos de caballería y nueve baterías de artillería.

Los días de reposo son el 6, 10 y 16 de Septiembre.

Los oficiales extranjeros autorizados para seguir las grandes maniobras del Este no se reunirán hasta el 10 de Septiembre, es decir, que no presenciarán más que las maniobras del total del ejército contra un enemigo figurado.

Un capitán del servicio del Estado Mayor y el teniente Carnot, del 27 de línea, serán los encargados de instalar a los oficiales extranjeros en Bar-sur-Aube, y de dirigirles al teatro de las operaciones.

El general Saussier, con objeto de facilitar a la prensa el cumplimiento de su misión, ha dispuesto que a los corresponsales de los periódicos autorizados para acompañar al gran cuartel general se les facilite todas las noches el programa de las maniobras del día siguiente, así como las indicaciones relativas a la situación de los diversos cuerpos y servicios.

Estas reseñas se harán, desde el día 3 de Septiembre, en las diferentes localidades que ocupe sucesivamente el gran cuartel general, y de su dirección se encargará el capitán Ebener, oficial a las órdenes del general Saussier.

También se ha dado una orden general señalando la forma en que ha de realizarse el servicio de correos, expresando las indicaciones que deben hacerse en los sobres de las cartas, según sea el Cuerpo a que pertenezca el individuo a que van destinadas.

NOTICIAS

De la Capital

Después de haber permanecido cubierto el cielo durante toda la noche anterior, ayer a las cinco de la mañana cayó inopinadamente sobre esta ciudad un aguacero copioso que duró cerca de un cuarto de hora.

Con ser muy abundante el chaparrón, causó la limpia general de los empedrados y de muchas calles en las cuales quitó el polvo que había.

A diferentes horas del día se vió que llovía en diferentes puertos de la isla, especialmente en la comarca denominada Marina de Lluçmayor.

Ayer cerca del anochecer un coche Ripert experimentó un percance desgraciado: subía desde el puente denominado de Mal Pas hacia la parada de Portopi, cuando repentinamente uno de los tres caballos que formaban el tiro se cayó al suelo quedando muerto en el acto.

De resultas de este accidente se produjo alguna confusión en aquel sitio por ser precisamente la hora de mayor tránsito de carruajes. Hubo precisión de echar el caballo muerto a un lado de la carretera y el coche fué traído a esta ciudad por los dos que quedaron.

—No, jamás,—exclamó,—jamás.

Entonces, ¿cómo morir? Buscó y se fijó en la idea de matarse en algún cuarto de un hotel que alquilaría al efecto.

—Esto es mejor,—dijo.

Y saliendo del jardín con los últimos transeúntes, se dirigió al barrio Latino.

Su indolencia de aquella mañana habíase cambiado en una resignación dolorosa: se sentía mal, tenía la cabeza pesada, se extremecía de frío.

—Si no debiera morir esta noche,—pensó,—tendría un gran pasmo mañana.

Esta salida, propia de su ingenio, no le hizo siquiera sonreír; habíase internado en la calle Delfina y su vista buscaba un hotel cualquiera donde pasar la noche.

Después pensó que no eran las siete aún, y que pedir una habitación a tal hora podría despertar sospechas. Reflexionó que aún tenía ciento cuarenta francos en el bolsillo y se decidió a comer. Entró, pues, en un restaurant y se hizo servir; pero en vano quería calmar la tristeza cada vez mayor que le dominaba. Quiso beber y apuró tres botellas sin lograr cambiar el curso de sus ideas. Encontraba en el vino la amargura de sus reflexiones y le parecía detestable, por más que era el mejor y el más caro del establecimiento.

Los mozos del restaurant examinaban con sorpresa a aquel parroquiano lúgubre que apenas tocaba los platos que pedía, y que parecía más sombrío a medida que bebía más.

Esta noche probablemente no habrá música en el Borne, a causa de haberse marchado ayer tarde a Valldemosa, en cuya fiesta debe tocar, la del regimiento de Filipinas, según costumbre de años anteriores.

En el vapor *Palma*, vino ayer de Barcelona la compañía de zarzuela que ha de trabajar en el Teatro Circo durante la temporada que empezará hoy.

Anoche se verificó el ensayo general de la obra *La Tempestad*, con la cual se estrenará dicha compañía.

Seguramente por causa de la lluvia estuvieron ayer desiertos los baños de mar de la Portella, cuya temporada puede darse por terminada ya, después de haber sido muy poco favorecida para el empresario Sr. Llompart, pues los aguaceros de principios de Agosto dieron al traste con la necesidad de bañarse y ya después no hubo medio de volverla a restablecer.

El señor Gobernador Civil de esta provincia ha dirigido una circular a los alcaldes de la misma, ordenándoles que a vuelta de correo le den noticia de las escuelas de su jurisdicción que se hallen funcionando actualmente y de las que permanecieren cerradas, toda vez que han debido reanudarse las clases en todas ellas, una vez pasadas las vacaciones ordenadas por la ley.

El Jefe de comunicaciones de esta provincia, publica un nuevo anuncio en el *Boletín Oficial* requiriendo a los propietarios de fincas para que presenten al arriendo alguna casa que sea capaz para instalar las oficinas de telégrafos y correos reunidas, con habitación, además, para el Jefe y Ordenanza.

Por el Gobierno de provincia se encarga la busca y captura de los desertores de marina, Eugenio Lorzabal Elduayen, José Costa Gil, José López Navas, Pedro Sánchez Casal, y Pedro Iñiguez Urtizurrea.

Ayer llegó a esta ciudad Mr. Lee de la Trobe Bateman propietario de los terrenos de la Albufera de Alcudia, recién convertido al catolicismo.

Ayer por la mañana fué conducido a la última morada el cadáver de D. Juan Oliver Ripoll, primer teniente de infantería, recién ascendido a capitán, empleo de que no llegó a posesionarse a causa de haberlo sido hace pocos días.

El entierro fué notable, viéndose multitud de amigos así paisanos como militares acompañar el féretro. La música del regimiento de Filipinas, con una sección de infantería, cerraba la marcha, haciendo dicha sección la descarga de ordenanza, al llegar junto a las cuatro Campanas.

Anteayer fué detenido en Petra por la guardia civil un joven de unos veinte años vecino de Manacor, el cual, al pasar un tren del ferro-carril, el día anterior por el sitio denominado «La Teulera» le tiró una gruesa piedra.

Este sujeto ha sido entregado al tribunal correspondiente.

Su cuenta se elevó a noventa francos, arrojó sobre la mesa su último billete de ciento y salió. Aún no le pareció bastante tarde y fué a sentarse a un café cuya concurrencia habitual eran estudiantes, y en él se instaló en una mesa aislada detrás de los billares.

Sirviéronle café, primero una taza, después dos, después tres; aunque no se lo quería confesar, quería exaltarse, adquirir el valor que necesitaba y que ya no tenía.

Durante la comida y después del café bebió sin tino, y en cualquier otro momento se hubiera embriagado; pero en aquel, lejos de trastornar sus sentidos, el alcohol le descomponía el estómago, le aniquilaba.

Estaba allí, sentado junto a la mesa, con la frente apoyada entre ambas manos, cuando un vendedor de periódicos le presentó uno: tomóle maquinalmente, abrióle, y leyó:

«En el instante de entrar en prensa nuestro número se habla de la desaparición de un personaje muy conocido, que ha manifestado intención decidida de suicidarse; tan extraños son los informes que sobre esto nos comunican, que necesitan confirmación, y remitimos a nuestros lectores al número de la mañana.»

Estas líneas fueron una descarga de obús en la mente del conde de Tremorel. Era su sentencia de muerte firmada por aquel tirano que le había esclavizado durante años enteros: la opinión pública.

—No dejarán de ocuparse de mí, murmuró con sordo acento. Y por primera vez

El vapor *Palma* fondó á las siete de la mañana de ayer en nuestro puerto procedente de Barcelona, con el correo y 50 pasajeros.

Anteanoche á cosa de las nueve fué detenido por un guardia rural junto á la encrucijada que forma el camino viejo de Lluchmayor con la carretera, un hombre que llevaba cuatro melones y buena porción de pimientos que acababa de hurtar en una huerta vecina.

El reo y el cuerpo del delito fueron puestos á disposición del Juzgado correspondiente.

La carga que trajo ayer de Barcelona el vapor *Palma* consistió en 200 sacos de harina, 300 de salvado, 400 balas de lana, 200 cueros crudos y fardero destinado al comercio en detalle.

Para Alicante trajo 100 sacos de harina, 200 sacos de azúcar, toneles vacíos y otros efectos, que fueron trasbordados al vapor *Unión*.

Pasado mañana será bendecido el nuevo campanario de la Vileta y la campana que se trajo la semana pasada de Barcelona para aquella iglesia.

Con este motivo habrá función solemne, en la cual pronunciará un discurso el Muy Ilustre Sr. D. Enrique Reig, Provisor y Vicario General.

El viernes por la mañana en una capilla de la Catedral se encontró un feto dentro de un envoltorio.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Lo de la Coruña

Madrid 5 á las 12'35 t.

Ha llegado á manos del Ministerio la causa instruida en la Coruña, contra el cabo Losada.

Pasará á consulta del Consejo Supremo de Guerra y Marina y después de despachada favorablemente, como se espera, S. M. la Reina firmará el indulto, acordado por los Ministros.

Ha sido detenido el director de *La Voz de Galicia* que se declaró autor de las excitaciones para que los soldados no aceptasen el rancho.

Sagasta y Gamazo

Madrid 5 á la 1 t.

Asegúrase que el Sr. Sagasta no necesita convenir pacto alguno con el Sr. Gamazo para entenderse en las cuestiones económicas.

Añádese que el Sr. Gamazo no quiere que desaparezca el impuesto de Consumos, sino en cuanto se asegure otro ingreso equivalente.

Noticias varias

Madrid 5 á la 1'40 t.

Anúnciase que se harán grandes reducciones de gastos en los presupuestos de Guerra y Marina.

Aumenta la oposición de los moros fronterizos para que se amarre el cable telegráfico entre España y Tánger.

La prensa de oposición culpa de esta resistencia á la falta de habilidad de la legación española y pide su cesantía.

Otras Noticias

Madrid 5 á las 2 t.

Asegúrase que serán trasladados el Gobernador civil y el Capitán general de la Coruña.

Se culpa á ambas autoridades de que el conflicto haya tomado tanto vuelo.

Las pasiones continúan muy excitadas en aquella ciudad, existiendo hasta ahora doce presos.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 31 de Agosto:

Presidencia del Consejo de Ministros.—Real decreto, fecha 22 de Agosto, decidiendo una competencia suscitada entre el gobernador civil de la provincia de Granada y el juez de primera instancia del Sagrario de aquella capital.

Ministerio de la Gobernación.—Real orden, fecha 27 de Agosto, aprobando los itinerarios para el tren-correo de las líneas transversales de Manresa á Orléans, Selgua á Barbastró, Tardienta á Cariñena, Zaragoza á Hija, y de Zaragoza á Cariñena.

Hacienda.—Real orden, fecha 21 de Agosto, destinando una competencia de la Cámara de comercio de Jerez de la Frontera, en la que solicita la circulación de la moneda de Filipinas importada en la Península.

Otra, de igual fecha, resolutoria de un expediente formado á instancias de los señores Sbarbi, Osuna y compañía, referente á conversión de títulos de deuda antigua al portador.

Correo de señoras

(Desde París)

Ninguna novedad podemos adelantar á nuestras lectoras, pues todo se ha dicho respecto á las modas de verano, y nada se ha decidido aún de las de otoño; pero se puede casi asegurar que no habrá mucho cambio en cuanto á los trajes, que seguirán llevándose lisos y ceñidos por arriba. La pasamanería y los bordados continúan gozando de mucho favor, y para el invierno se preparan ricos adornos de pieles.

Los sombreros siguen casi de la misma hechura que los de verano, y las bridas blancas ganan terreno decididamente. Se usan largas, atadas bajo la barba y anchas de unos tres dedos. Se comprende que exigen un minucioso cuidado, y no toleran ni la menor alteración en su blancura inmaculada. De este modo, volveremos poco á poco á las modas de nuestras madres, que tenían varias bridas para el mismo sombrero; según el humor que tenían ó el grado de coquetería que querían afectar, se ponían bridas blancas ó oscuras.

Modas para caballero

Hé aquí un bonito traje para montar á caballo y que se ha visto estas últimas mañanas en el bosque: Pantalones de tela gris á lo húsar; es decir, ancho de muslos y muy estrecho por la rodilla. Camisa de color con cuello vuelto y corbata, formando un nudo como el que con esta prenda forman los marinos, estrecha en el cuello y ensanchándose hasta la cintura. Chaquet de capricho sin chaleco, botas amarillas y sombrero de paja.

Para regatas, el tricot de seda parece que triunfa de la legendaria camisa de franela, pero el pantalón no ha variado y continúa siendo de tela flexible y suave; el cinturón se lleva de seda ó de cuero, según el gusto de cada cual, pero si es de seda, debe ser lo mismo que la cinta que adorna el sombrero, del color que distinga al club á que se pertenece.

Como trajes de capricho en el campo, estos señores llevan por la mañana camisa de Oxford con cuello vuelto y pequeños nudos-corbatas negros; los puños, también de color, se usan muy anchos y con pasadores de botones de jaspe ó de oro, sujetos entre sí por una cadenita. Los calcetines se llevan lisos ó rayados y se dejan á la vista, pues por la mañana no se llevan polainas sobre los zapatos, que ahora son amarillos casi exclusivamente.

Modo de limpiar los brillantes

Los diamantes lavados en agua ó mejor en espuma de jabón, y luego en agua de colonia y enjutos con salvado, adquieren un brillo incomparable; por regla general, las piedras talladas no deben ser enjutas despues de mojadas.

Las alhajas de oro, se lavan también con agua de jabón, luego se enjuagan, y después de haberlas tenido en serrín de madera para secarlas, se frontan con una piel de gamuza ó de camello para que adquieran brillo.

La operación de limpiar las alhajas de plata es más complicada; por lo demás, hay varias recetas, la más sencilla, de las cuales, consiste en frotarlas con una raja de limón, enjugándola después con agua fría; se meten luego en agua de jabón muy espumosa, y otra vez se enjuaga, pero en agua caliente; se secan con un lienzo fino y se frontan con una piel.

La plata adquiere ó conserva el brillo, lo mismo que el níquel, frotándola con un pedazo de lana empapado en amoníaco.

Flores

Como nos encontramos en plena estación de las flores, creo que agradaré á mis lectoras, dándoles una receta para que conserven sus perfumes, las que ellas deseen guardar en saquitos para perfumar los armarios en que guarden ropas. Sean rosas, heliotropos ó reseda, lo importante es dejar secar las flores á la sombra; el olor se conserva mejor y es más penetrante. Una vez que estén bien secas, se reducen á polvo tan fino como sea posible, y se rellenan saquitos de seda, que enseguida se cosen también por la parte que ha servido para rellenarlos.

Estos saquitos odoríferos despiden un perfume muy suave y agradable.

Esta operación se puede variar hasta lo infinito, y emplear para llenar los sacos, lo mismo raíces y maderas odoríferas que flores.

La receta de la semana

Lenguado al gratin.—Mézclase manteca con yemas de huevo y un poco de harina, sal, pimienta y finas yerbas. Colóquese en un plato que sea puesto al fuego, y encima póngase el lenguado ó mejor aun los *filets roulés*, y cúbrasele con una capa de la misma salsa. Hacedle cocer entre dos fuegos no fuertes, ó en el horno.

Este plato es siempre muy apreciado.

PICCIOLA

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas

Continúa en San Miguel: exposición á las seis; á las diez misa mayor y á las once novena; por la tarde los actos de coro, y al anochecer conclusión de la novena y después la reserva.

En Santa Cruz empezarán Cuarenta horas dedicadas á la Virgen del Buen Camino: exposición á las nueve, y á las diez misa mayor; por la tarde actos de coro, y al anochecer continuará la novena de dicha Virgen y después la reserva.

Otras funciones

En el oratorio de la Misericordia, al anochecer, solemnes completas en preparación á la fiesta de la Virgen su titular.

Visita á la corte de María

A la Virgen del Puig, en San Jaime.

Sociedades y Corporaciones

Club de Regatas de Palma

Programa de las regatas que deben verificarse en el puerto de esta ciudad el día seis de Septiembre próximo á las cinco de la tarde, á beneficio de la Sociedad de Salvamento de Naufragos:

Primera regata: embarcaciones pescadoras usuales en este país de 33 á 41 palmos (metros 7'42 á 8'01) de eslora, sin número limitado de remos; bogando pié á banco. Premio del Club—10 ptas.

Segunda regata: lambotes de 30 á 40 palmos (m. 5'86 á 6'64) de eslora seis remos. Premio de LA ALMUDAINA—30 ptas.

Tercera regata: botes de 26 á 28 palmos (m. 5'08 á 5'47) de eslora. cuatro remos. Premio del Club—20 ptas.

Cuarta regata: botes y gucetas de 21 á 24 palmos (m. 4'10 á 4'69) de eslora, sin número limitado de remos. Premio Club—15 ptas.

Quinta regata: chalanas de toda medida, tripuladas por dos hombres y movidas por un par de remos, debiendo en el momento de partir dar una vuelta redonda y otra al llegar. Premio del Club—10 ptas.

Una banda de música amenizará la función.

Siendo el principal objeto de esta Sociedad secundar eficazmente la generosa idea de la «Junta de Salvamento de Naufragos» para adquirir el bote *Salva-vidas* que se proyecta, espera de los buenos sentimientos de los Sres. que se invitarán, que contribuyan con su óbolo á dar realce á la fiesta proyectada.

Para comodidad de los aficionados á esta clase de diversiones se colocarán sillas en el vapor *Mallorca* y á ser posible también en el *Isleño* atracado en la Consigna, y en el muelle frente al baluarte de Chacón.

Habrà bandeja

Las embarcaciones que han de tomar parte en las regatas deberán presentarse, previamente y antes de las doce de la mañana del mismo día, al Secretario del Club para que puedan ser medidas y registradas.

Si para cualquiera de las regatas anunciadas se presentase tan sólo una embarcación, se dará por desierta aquella, sin derecho á reclamación por el que se hubiera presentado; todo sin perjuicio de lo que se resuelva en el momento por el Club.

Palma 3 de Septiembre de 1891.—El Presidente, Miguel Briñón.

Sociedad General Mallorquina

antes Harinera Mallorquina

La Junta de Gobierno de esta Compañía ha resuelto la emisión de cuatro mil obligaciones al portador de a ciento cincuenta pesetas cada una, que llevarán la fecha de 1.º de Octubre próximo y serán amortizadas en 30 de Junio de 1902 ó antes á voluntad de la Compañía, devengando el interés fijo de seis por ciento anual, á tenor de las condiciones que obran de manifiesto en las oficinas de la misma Compañía.

Los tenedores de acciones de esta Sociedad podrán retirar á la par una obligación por cada una de las acciones que posean, cuya operación deberán verificar desde el día 1.º al 10 del citado mes de Octubre próximo, mediante la presentación de las acciones que posean, satisfaciendo en el acto el importe de las obligaciones que retiren, entendiéndose que renuncian su derecho los accionistas que no lo ejerciten dentro del plazo expresado.

Los tenedores de las obligaciones emitidas por la Harinera Mallorquina en 1.º Enero de 1888, que quieran percibir su importe en efectivo desde luego, podrán presentarse al efecto en las espresadas oficinas en los días 1.º al 10 de Octubre próximo y cobrarán además los intereses vencidos y cinco pesetas por cada título. También podrán los propios tenedores dentro del mismo plazo, si no quieren percibir su capital, renunciar á la parte de los beneficios de la Compañía que deberían cobrar en lo sucesivo en cuyo caso se hará así constar en las láminas que presenten, por medio de cajetín y se les entregarán cinco pesetas en efectivo por cada título en consideración á los beneficios eventuales del año en curso.

Los poseedores de las obligaciones á que se refiere el párrafo anterior que no opten por uno de los dos medios indicados dentro del plazo expresado, deberán presentar sus respectivas láminas al cobro el día 32 de Diciembre próximo, fecha que se señala para su amortización, desde cuyo día dejarán de devengar intereses y de tener participación en los beneficios las que no se hayan presentado.

Todo lo cual se anuncia para que llegue á conocimiento del público y de los interesados.

Palma 20 de Agosto de 1891.—El Presidente, Manuel Salas.—El Vocal Secretario, Manuel Guasp.

Regimiento de Infantería Baza n.º 56

Debiendo procederse por este Regimiento á la venta en pública subasta de varios efectos de correaje inútiles procedentes del disuelto Batallón Depósito de Figueras se hace saber por medio del presente anuncio á fin de que los que deseen adquirirlos se presenten el día 18 del próximo mes de Septiembre, á las diez de la mañana, en el Cuartel de Infantería de la Esplanada de esta Plaza, en donde tendrá lugar dicho acto siendo el precio minimum del Kilo el de 0'80 pesetas en vista del buen estado en que se halla dicho correaje.

Los que deseen tomar parte en esta subasta y no puedan trasladarse á este punto en el día mencionado, podrán remitir sus proposiciones en pliego cerrado y con la debida anticipación al Señor Coronel del Cuerpo, con el fin de tenerlas á la vista cuando tenga lugar el acto.—Mahón 29 de Agosto de 1891.—El Capitán Comisionado, Domingo de Arriba.

Alcaldía de Palma

La Junta Municipal de esta Ciudad, se reunirá por segunda convocatoria de esta Casa Consistorial, el día 8 del actual, á las doce de la mañana, al objeto de constituirse para el presente año económico.

Lo que se anuncia al público para conocimiento del mismo Palma 6 de Septiembre de 1891.—El Alcalde—La Bastida.

LOTERIA NACIONAL

PROSPECTO DE PREMIOS

para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 23 de Diciembre de 1891

Constará de 52.000 billetes, á 500 pesetas cada uno, divididos en DÉCIMOS á 50 pesetas; distribuyéndose 18.980.000 pesetas en 7.822 premios, de la manera siguiente:

| PREMIOS | PESETAS |
|---|-------------------|
| 1 de. | 3.000.000 |
| 1 de. | 2.000.000 |
| 1 de. | 1.000.000 |
| 1 de. | 750.000 |
| 1 de. | 500.000 |
| 1 de. | 250.000 |
| 2 de 125.000. | 250.000 |
| 4 de 100.000. | 400.000 |
| 5 de 80.000. | 400.000 |
| 10 de 50.000. | 500.000 |
| 12 de 40.000. | 480.000 |
| 1.978 de 2.500. | 4.945.000 |
| 5.199 reintegros de 500 pesetas para los 5.199 números cuya terminación sea igual á la del que obtenga el premio mayor. | 2.599.500 |
| 99 aproximaciones de 2.500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 3.000.000 de pesetas. | 247.500 |
| 99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 2.000.000 de pesetas. | 247.500 |
| 99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 1.000.000 de pesetas. | 247.500 |
| 99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 750.000 pesetas. | 247.500 |
| 99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 500.000 pesetas. | 247.500 |
| 99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 250.000 pesetas. | 247.500 |
| 2 idem de 60.000 id., para los números anterior y posterior al del premio mayor. | 120.000 |
| 2 idem de 50.000 id., para los números anterior y posterior al del premio tercero. | 100.000 |
| 2 idem de 40.000 id., para los números anterior y posterior al del premio tercero. | 80.000 |
| 2 idem de 30.000 id., para los números anterior y posterior al del premio cuarto. | 60.000 |
| 2 idem de 20.000 id., para los números anterior y posterior al del premio quinto. | 40.000 |
| 2 idem., de 10.250 id., para los números anterior y posterior al del premio sexto. | 20.000 |
| 7.822 | 18.980.000 |

Las aproximaciones y los reintegros son compatibles con cualquier otro premio que pueda corresponder al billete; entendiéndose, con respecto á las aproximaciones señaladas para los números anterior y posterior de los seis premios mayores, que si saliese premiado el número 1, su anterior es el número 52000, y si fuese éste el agraciado, el billete número 1 será el siguiente.—Para la aplicación de las aproximaciones de 2.500 pesetas, se sobreentiende que si el premio mayor corresponde por ejemplo al número 25, el segundo al 340, el tercero al 13073, el cuarto al 20199, el quinto al 34618 y el sexto al 49915, se consideran agraciados respectivamente los 99 números restantes de las centenas del primero, segundo, tercero, cuarto, quinto, y sexto; es decir, desde el 1 al 100, del 3301 al 3399, del 13001 al 13100, del 20101 al 20200, del 34601 al 34700 y del 49901 al 50000.—Tendrá derecho al reintegro del precio del billete, según queda dicho, todos los números cuya terminación sea igual á la del que obtenga el premio de 3.000.000 de pesetas; de manera que si éste cabe en suerte al número 803 ó al 804 etc. se entenderán reintegrados todos los que terminen en 3 ó en 4, ó sea una por cada decena.—Al día siguiente de celebrarse el Sorteo, se expondrán al público listas de los números que obtengan premio, único documento por el que se efectuarán los pagos, según lo prevenido en el art. 12 de la Instrucción del ramo, debiendo reclamarse con exhibición de los billetes, conforme á lo establecido en el 14.—Los premios se pagarán en las Administraciones que se vendan los billetes.—Terminado el Sorteo se verificarán otros, en la forma prevenida por dicha Instrucción, para adjudicar los premios concedidos á las doncellas acogidas en los Establecimientos de Beneficencia provincial de esta corte y á las huérfanas de militares y patriotas muertos en campaña, cuyo resultado se anunciará debidamente.

Madrid 2 Agosto de 1891.—El director general, OLEGARIO ANDRADE.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 3.—Varones, 2. Hembras, 3. No se registró matrimonio alguno.

Defunciones

Día 5

Juan Oliver Ripoll, soltero, de 32 años, calle de Vallori, de afección de pecho. Josefa Montaner Arbós, viuda, de 56 años, calle de la Marina, de encefalitis. Ana Mas Comas, de 22 meses, calle de la V. de Lluch, de tabes mesentérica.

Hospital civil

Día 5

Movimiento de enfermos.—Entradas, 1 hembra.—Altas, 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Nublado denso con nubes y nubes en cruz; llovizna hacia el segundo y tercer cuadrantes; en el cuarto hay celajes.

Horizonte.—Cerrado en todo el círculo y cargado en el primer cuadrante.

Idem del viento.—N. N. E. fresco.

Idem del mar.—Llana, en el seno con ligero arrastre, rizada en los medios y de calor cálido.

Buques á la vista.— Ninguno.

Vigía de Portopi.—Señala por la banda de poniente la venida de un buque cuadro de vela mercante no conocido.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 5

Vapor español *Palma*, de 581 ton., matrícula de Palma, cap. D. Bartolomé Alzina, con 27 trip. 50 pas y valija. De Barcelona en 13 horas.

DESPACHADOS

Día 5

Vapor español *Unión*, de 401 ton., matrícula de Palma, cap. D. Juan Bosch, con 23 trip. y valija. Para Ibiza y Alicante.

Bergantín goleta español *Mazagán*, de 129 ton., matrícula de Palma, cap. D. Rafael Matas, con 8 trip. 1 pas. Para Mazagán.

Balandra española *Maria*, de 58 ton., matrícula de Palma, pat. D. Antonio Bosch, con 7 trip. y efectos. Para Cartajena.

Matadero

RESES sacrificadas para el abasto público

Día 5

Bueyes, 7.—Vacas, 4.—Terneras, 3.—Carneros, 52.—Ovejas, 49.—Borregos, 21. Corderos, 23.—Cabras, 4.—Cabrillos, 2. Desechados, 3 ovejas demacradas.—Inutilizados, 1 cordero.

El Crimen de Orcival

Se han recibido ejemplares de la novela

en la librería de Amengual y Muntaner.

Precio 5 Ptas. 2 tomos.

Acciones del Centro Farmacéutico

Se compran calle de la Herrería n.º 12-2º.

Revolución Tipográfica

Todo el mundo impresor sin aprendizaje, con la nueva imprenta

MIGNON

Material de esta imprenta

100 Letras (en metal extra-duro galvanizado) surtidas, para la composición de targetas de visita, membretes, sobres, etc. puntuación y espacios.

1 Compondor de 2 líneas, 1 Almohadilla, 1 Botella de tinta, 1 Pinzas, 1 Esparcidor para la tinta, todo junto va puesto dentro de una elegante caja de madera fina barnizada con sus correspondientes divisiones y que puede figurar como adorno sobre cualquier mesa de Escritorio.

Precio de esta «Imprenta» en casa de Amengual y Muntaner, PESETAS 5'50.

La misma conteniendo 200 letras mayúsculas y minúsculas y compondor de 3 líneas, Ptas. 8.

Baños de la Portella

Atendido á lo avanzado de la estación se están desmontando los baños quedando únicamente un pequeño local en cada sección con objeto que puedan continuar utilizándolos los bañistas.

Se advierte á las personas que tengan ropa de baño en el establecimiento y no hayan de bañarse que pasen á recogerla si quieren evitar extravíos.

Teatro Circo Balear

Compañía de zarzuela

Función para hoy domingo 6 Septiembre

1.ª DE ABONO DE LA 1.ª DECENA

Se pondrá en escena el magnífico drama lírico en tres actos, titulado:

LA TEMPESTAD

La orquesta será dirigida por el maestro director y concertador,

DON JOAQUIN VALDEALDE

PRECIOS

| | Ptas. |
|-----------------------------|-------|
| POR DECENA | |
| Palcos | 40 |
| Butacas | 5 |
| Sillas circulares | 4 |
| Anfiteatro | 2 |
| Entrada | 4 |
| DIARIOS | |
| Palcos | 5'00 |
| Butacas | 0'75 |
| Sillas circulares | 0'50 |
| Anfiteatro | 0'25 |
| Antrada | 0'50 |

A las ocho y media.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 4-9 mañana.

| | |
|--|--------------|
| Barómetro | 764'0 mm. |
| Termómetro seco | 25'8 grados. |
| Id. húmedo | 23'7 id. |
| Mínima | 22'6 id. |
| Reflector | 21'5 id. |
| Dirección del viento | N. E. |
| Ascenso del barómetro en 24 | 0'0 mm. |
| horas | 0'3 mm. |
| Descenso del barómetro en 24 | 0'3 mm. |
| horas | |

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril al 30 de Septiembre de 1891

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'30 mañana, 2'45 y 4' (mixto), tarde.

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto) 7 mañana y 5'45 tarde.

De Manacor á la Puebla: á las 7 mañana y 5'45 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7'25 mañana, 2'45 y 5'55 (mixto) tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7'25 mañana, 5'55 (mixto) tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.

Para Valencia, jueves 5 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.

De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Palma 3 de Septiembre

| | DINERO |
|--|--------|
| Crédito Balear | 114'50 |
| Cambio Mallorquin | 77'00 |
| Ferro-carriles de Mallorca | 61'00 |
| Alumbrado por Gas | 105'00 |
| Salinas de Ibiza | 250'00 |
| Sociedad General Mallorquina | 85'00 |
| Bonos municipales | 25'00 |
| La Islaña Marítima | 62'00 |

Madrid 3 Septiembre (Cotización particular)

| | |
|---|----------------|
| 4 pº perpetuo interior | 76'30 |
| 4 pº amortizable | 89'30 |
| Billetes hipotecarios de Cuba | 106'20 |
| Banco de España | 413'00 |
| Tabacos | nominal. 00'00 |

Barcelona 3 Septiembre (Cotización de la tarde)

| | |
|---|------------|
| 4 pº perpetuo interior | fin. 76'37 |
| 4 pº perpetuo exterior | id. 77'42 |
| 4 pº amortizable | |
| Billetes hipotecarios de Cuba | 106'25 |
| Banco Hispano-Colonial | fin. 60'60 |
| Ferro-carriles del Norte | id. 66'50 |

Paris 3 Septiembre

| | |
|--------------------------|-------|
| 4 pº español | 72'00 |
| Renta Francesa | 96'10 |

HOJAS DEL CALENDARIO

SEPTIEMBRE

Luna nueva el 3. Cuarto crec. el 11. Sol sale á las 5 h. 31. Pónese á las 6 h. 25.

HOY

6

1688.—Derrota de los turcos en Belgrado.

DOMINGO

249.—Ntra. Sra. de la 116 Cinta en Tortosa Stos. Cóiido y Onesiforo mrs

SEPTIEMBRE

Luna nueva el 3. Cuarto crec. el 11. Sol sale á las 5 h. 32. Pónese á las 6 h. 24.

MAÑANA

7

1768.—Nace el escritor sagrado D. Santiago García Mazo.

LUNES

250.—Stos. Anastasio 116 y Eupsiquio mrs., y Sta. Regina vg. y mr.

COLMADO LA PROVIDENCIA

DE

BENITO POMAR



CANDELAS inglesas de Price de parafania y mucha duración 6 bujias en paquete

CANDELAS perforadas, 17 un kilo

THE SELLAR paro garantido

CITRATO de magnesia efervescente

FRESAS en almíbar

GINEBRA estomacal Old Toni

PANECILLOS del Horno de la Plaza Sta. Eulalia

PANES de trigo Mallorquin

GALLETA picada

SOPA tostada

PASTILLAS PERAL grandes

Id. id. medianas

Sandwiches á lo yankee con jamón, mantequilla, azúcar, mostaza y pan de trigo, de Sóller ó francés

BACALAO Thelund

GRANADAS para incendios

El mejor, el más barato y el más sencillo medio de protección contra el fuego. 14

Se alquila un horno

para coocer pan con todos los muebles necesarios para trabajar en panadería. Calle del Socorro—104 21

DOLOR DE MUELAS

Se cura instantaneamente empleando el *Místico Oriental*, de G. Barutaud, químico de Paris. Precio Ptas. 1'50 frasco.

Depósito general: Centro Farmacéutico. 8

NO MÁS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el *Enolaturio Padró*, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El *Enolaturio Padró* cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, impetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El *Enolaturio Padró* constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al *Enolaturio Padró*.

Depositario en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número 2, y en todas las farmacias.

UNION SUIZA

Sociedad de seguros contra la rotura de vidrios y cristales.

Agentes en Palma:

MOREY Y MASSANET

Apuntadores, 8, entresuelo.

Viaje de recreo

á las maravillosas Cuevas del Drach

Ida y vuelta el mismo día

Precios de entrada

De una hasta cinco personas—7'50 Ptas. Por cada persona de aumento—1'50 Ptas. El gufa de las Cuevas vive en la calle de Artá, en el pueblo de Manacor.

LINEA DE VAPORES TRASATLANTICOS

DE PINILLOS SAENZ Y COMPAÑIA

Saldrá fijamente el día 9 Septiembre directamente de este puerto el magnífico y grandioso vapor de 5,300 toneladas

Conde Wifredo

para Puerto Rico, Matanzas, La Habana y Santiago de Cuba.

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Informarán sus consignatarios: Martinez y Planas, San Juan núm. 20.

Vino

Francisco Bibiloi lleva á domicilio vino de mesa del mejor y más puro que encuentra en barralitos que pasan de tres litros y medio valiendo solamente 1'90 ptas.

El interesado no cobra hasta después de que los compradores lo hayan consumido.

Los señores que quieran que se les sirva en esta forma, pueden pasar aviso á la casita de madera de la Plaza del Mercado núm 6 y se les servirá con puntualidad y esmero.

6-2

Importante

Se alquilan magníficos y espaciosos locales con fuerza de vapor ó sin ella propios para una industria.

En esta imprenta informará.

Billar.—Se desea uno para alquilar. En esta imprenta darán razón.

Tricófero restaurador

del cabello

Verdadero tricófero con quina. Cura la caspa fortifica la raíz del cabello, favorece el crecimiento ó impide su caída y la salida de las canas.

Por su exquisito aroma constituye el mejor elixir de tocador.

Farmacia de Escarl.—Cererols, 15

Colegio de 1.ª y 2.ª Enseñanza

del Beato Ramón Llull

(Sta. María)

Este establecimiento reanudará las clases el día 10 del corriente, admitiéndose pensionistas medio pensionistas y externos.

El espacio local donde está instalado el Colegio, antiguo convento de Mínimos de la villa de Sta. María, reúne condiciones higiénicas cual ninguno; pues su situación y circunstancias le han hecho siempre recomendable.

Cuenta el Colegio con entendidos profesores como lo demuestra el brillante resultado de los exámenes del último curso en los que se obtuvieron dos premios y superiores notas sin ningún suspenso.

Se vende una casa situada en la calle del Campo Santo n.º 64

66 esquina con la calle de Camaró.

En la misma casa informarán.

Pildoras balsámicas vegetales

Compuestas de sustancias balsámicas de origen vegetal curan pronto, segura y radicalmente todas las clases de hemorragias y demás flujo del aparato genito-urinario, sin producir jamás complicación alguna perjudicial.

Farmacia de Escarl.—Cererols, 15

Imprenta de Amengual y Muntaner.